

# EL DEFENSOR DEL OBRERO

## El protestantismo

Está en la agonía en diversos pueblos, pero como dispone de dinero, trata de expandirse por otros intentando volver a resurgir. Pero no lo conseguirá. Los protestantes se convierten al catolicismo. Los católicos no van al protestantismo. Y es natural.

El protestantismo no tiene cabeza, ni siquiera unidad. Solo en Nueva York hay 186 sectas ¿cómo van a entenderse? En cambio allí hay actualmente dos Obispos, porque era ya insuficiente una sola diócesis, 500 parroquias y muchos millones de católicos.

## Estudios Sociales

### EL SALARIO

Es evidente que por el salario una parte del oro del amo va a parar al obrero. Y es de justicia, porque él a su vez da una parte equivalente de su trabajo.

La dificultad se halla precisamente en determinar esa equivalencia, en fijar la tasa del salario. La cuestión es complicada. La expongo sin resolverla.

Quiero yo abrir una zanja en derredor de mi finca, se me presenta un hombre y se compromete a prestarme su trabajo a razón de un franco diario.

Se sobreentiende que tengo que darle además la comida, como es costumbre en las labores del campo.

Otro trabajador que se halla sin trabajo se me ofrece a razón de setenta y cinco céntimos... un tercero a razón de cincuenta... un cuarto, por fin hambriento, me dice: «Dadme solamente la manutención y yo haré la zanja».

¿Puedo ajustar a este desgraciado, alimentarle, y concluida la zanja enviarlo con las manos vacías? Si él protestase, creo que los tribunales me darían la razón, porque he sido fiel a mi contrato.

Esta es la famosa ley de la oferta y de la demanda, y algunos, la única que debe regular la tasa del salario.

Lasalle ha deducido de ella esta conclusión que él llama la ley de bronce de los salarios.

Ved aquí en los mismos términos en que él la expone; el promedio del salario quedará siempre reducido a la cantidad absolutamente necesaria al obrero para la conservación de la vida y la reproducción de su raza. No puede por largo tiempo elevarse ni descender.

No puede elevarse por largo tiempo, porque el mejoramiento de la suerte de los obreros aumentaría su número, y, por consiguiente, habría una oferta mayor de brazos, lo cual haría descender el salario a su nivel medio.

No puede descender por largo tiempo, porque entonces aparecería la emigración, el celibato, las familias estériles o reducidas, y por consiguiente, disminuirían los brazos y volvería a crecer el salario.

Fatalmente, pues, se halla el obrero condenado a oscilar alrededor de ese promedio miserable. ¿está destinado a sufrir!

¿No es verdad que esto causa escalofríos en el corazón? ¿y que una sociedad en que el obrero estuviese reducido a una suerte tan dura, puesto a subasta, como una bestia de carga, sería una sociedad sin entrañas?

Pero, gracias a Dios, ni es así, ni podría serlo, ni en una sociedad verdaderamente racional, ni mucho menos en una sociedad cristiana.

«Deben acordarse los ricos y los amos, exclama el Papa, que oprimir en provecho propio a los indigentes y menesterosos, y de la probaza ajena tomar ocasión para mayores lucros, es contra todo derecho divino y humano. Y el defraudar aun del verdadero precio de su trabajo es un gran crimen que clama al cielo venganza.»

«Aun cuando el obrero y el amo convergan en algo libremente, y particularmente en la cantidad del salario, queda sin embargo, siempre una cosa que dimana de la justicia natural y que es de más peso y anterior a la libre voluntad de los que hacen el contrato y ésta: que el

salario no debe ser insuficiente para la sustentación de un obrero, que sea frugal y de buenas costumbres».

Y si acaeciera alguna vez que el obrero, obligado de la necesidad o movido del miedo de un mal mayor aceptase una condición más dura, que aunque no quisiera, tuviese que aceptar por imponérsela absolutamente el amo o el contratista, sería esto hacerle violencia, y contra esta violencia reclama la justicia».

VAN TRICHT

## Si sois cristianos sedlo de veras

HOY NO ES LICITO SER FLOJOS — No es lícito ser flojos y tibios cristianos, porque al que lo es, le arrebató la corriente y lo arrastra al mundo, al demonio y a la carne, sin poderlo resistir. Tanto peligro como nos rodea por todas partes, tantas doctrinas malas como nos meten en las cabezas, tantos afectos perversos como nos infunden en los corazones, ¡ay! ¡si no estamos muy fuertes, nos arrastran al mal!

Vivimos en tiempos en que, para no ser malos hay que ser muy buenos. Hoy no es lícito ser apocados, porque el apocado será arrollado.

Además, vivimos en tiempo en que, no solo nuestra propia salvación exige que seamos fuertes, sino que además, nos urge el peligro en que vemos a nuestros prójimos de pervertirse y condenarse. Nos incitan a trabajar nuestros prójimos, sobre todo los débiles, los niños a quienes se empeñan en darles enseñanza atea y láica, los obreros a quienes están quitando del todo la religión y arrastrando a la anarquía y rebelión, los jóvenes a quienes están seduciendo con todo linaje de concupiscencias para que, cuando sean varones, estén pervertidos.

Remigio Vilaríño S. J.

Imp. E. Garrido

## Compañía Trasatlántica

Vapores Correos Trasatlánticos

### SERVICIOS

RAPIDO.—Norte España - Cuba - México.

EXPRESS.—Mediterráneo - Argentina.

Mediterráneo.—Línea a Oriente.

Mediterráneo.—Costa - Firme - Pacífico.

Mediterráneo.—Cuba - México.

Mediterráneo.—New York.

Mediterráneo.—Fernando Póo.

Servicio tipo Gran Hotel.—T. S. H.

Radiotelefonía - Orquesta - Capilla, etc.

### SERVICIO A FILIPINAS

El vapor «C. López López» efectuará el próximo viaje a Filipinas, saliendo de Bilbao el día 26 de Enero, el 2 de Febrero de Liverpool el 5 de Gijón, el 6 de Coruña, el 7 de Vigo, el 10 de Cádiz, el 12 de Cartagena (facultativa), el 12 de Valencia, el 13 de Tarragona (facultativa) y el 15 de Barcelona para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

Para informes a las Agencias de la Compañía en los principales puertos de España

EN BARCELONA: Oficinas de la Compañía. P. Medicaci, 8.  
EN CARTAGENA: Don Vicente Serral Andreu.